



**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**

En Elche, número suelto, 5 céntos.  
En el resto de España, semestre  
2,50 ptas.—En Argelia, semestre, 5.

**Periódico independiente**

DEFENSOR DE LA MORALIDAD Y LA JUSTICIA

La correspondencia al Administrador

Plaza Mayor, número 14

**ELCHE**

**Nuestra Santa María**

El corazón deja de latir, sufre un espasmo, leyendo la horrible catástrofe de Cuenca. La imaginación más potente y creadora no puede en modo alguno concebir nada tan trágico, nada tan espantoso, nada tan dramático como la realidad desgraciada que se presenta ante los ojos del espectador; ni el espíritu puede concebir nada que, al terror que infunde la realidad del hecho, sea comparable.

¿Impremeditación? ¿descuido? ¿ignorancia? ¿negligencia? ¿Qué fué? Lo ignoramos; tal vez por siempre se ignorará; no habrá nadie que descubra el secreto; nadie cargará con la espantosa realidad; nadie querrá que sobre su conciencia gravite la más leve acusación de tener mínima participación en el hecho funesto.

Nadie querrá que turbe su sueño la imagen de un padre, arañando los escombros, buscando al hijo motivo de su cariño, de sus afanes, de sus alegrías, y que, desesperado, con esa desesperación imposible de pintar ni imaginar, con esa desesperación que retuerce nuestros músculos hasta hacer que se separen y disgreguen los unos de los otros, y que lleve su torrente de sangre á nuestro cerebro produciendo la apoplejía, abandona la tarea, cae, no rendido ni fatigado, sino abrumado por el dolor que ha hecho saltar en pedazos su corazón, sobre aquel montón de escombros que guardan los restos del ser más querido, y bese aquellos pedruscos y los riegue con sus lágrimas, ya que sus besos, ya que sus caricias han concluido en la tierra para aquel inocente que no volverá á ver la luz del día y que, lleno de alegría momentos antes, duerme en un terrible *in pace*, debido ¿á qué? ¿A la fatalidad? ¿Al estaba escrito? ¿Al descuido de los ignorantes?

No lo sabemos. Estremécense todas nuestras fibras, cuando con el lenguaje conciso, recortado, frío del alambre eléctrico, leemos tan triste relato.

Y como la imaginación todo lo enlaza; como las ideas se encadenan unas á otras; como nuestra vida interna no es otra cosa que una sucesión de sensaciones promovidas por hechos externos, leyendo la catástrofe de Cuenca ha germinado en nuestra imaginación la idea de nuestra Iglesia de Santa María que parece que ese nombre

encierra todo el pueblo de Elche, y allá en nuestro cerebro, como visión apocalíptica, hemos visto á la Virgen subiendo en un trono rodeada de ángeles, para ser coronada como Reina de los Cielos, y á la vez nos ha dejado estáticos el grito horrible, el rugido espantoso de la muchedumbre, al ver desplomarse la bóveda central de la iglesia, y una sacudida espasmódica ha sufrido nuestra materia, y todas nuestras facultades han quedado yertas y frías.

¡Jamás! hemos gritado con grito arrancado al alma y del cual no nos hemos dado cuenta, apartando horrorizados la vista de tal espectáculo indescriptible por horroroso.

No; que no suceda; basta con una catástrofe; evitemos un día de luto y desolación.

La Iglesia de Santa María se hunde, se derrumba; desde los terremotos del año 29 está agrietada; la curva de sus arcos está invertida; por el ángulo del lado opuesto á la torre están separadas las paredes de tal modo, que se vé la luz del cielo por ellas: todos lo sabéis; el cura de esa parroquia lo sabe; los que tenéis conocimientos físicos no ignoráis cómo se transmite el sonido y el movimiento; las campanas vibrando, pueden producir una catástrofe; el órgano, produciendo vibraciones, que no otra cosa son los distintos tonos, las produce; el mismo grito que se escapa de todos los pechos de los illicitanos á las cinco de la tarde del 15 de Agosto conmueve el templo; las corrientes de aire que se producen al abrir puertas y ventanas el sábado de gloria, pueden producir una expansión tal que, perdiendo el equilibrio una piedra de las que hoy se sostienen por casualidad, no por ley de gravedad, ni de resultante de fuerzas iguales y contrarias, venga al suelo y en aquel momento, la hecatombe, la catástrofe, el luto, la desolación.

No; no permitáis esa función de la Virgen; llevadla en vuestros corazones; levantad un altar en cada uno de vuestros pechos; coronadla con la adoración de vuestras almas, pero que no se celebre ninguna fiesta que llene la parte baja del templo aunque esto os cueste un sacrificio.

Mirad lo de Cuenca; acudid al gobierno; á la caridad pública; á la filantropía de los ricos, de los que tienen para emplearlo en lo supérfluo; pedid y evitad el luto eterno, el día que tendrá un lugar

terrible en la historia de Illice y que constituirá una época.

Pensad en el estridente crujido de los huesos triturados por masas aplastantes y aplastadas, en el grito de dolor que los salvados habían de exhalar; en la repugnante masa de vísceras destrozadas y representado en vuestra imaginación, y veréis cómo debéis oponeros al sentimiento popular, que confía en la protección de la Virgen y espera un milagro continuo.

Que piensen que también adoraban á Dios los que han sucumbido en Cuenca; que piensen que estaban en un templo congregados para cantar alabanzas al Ser Supremo, y, sin embargo, como las leyes naturales dictadas por ese mismo Ser, son inmutables, las leyes de la materia lo son y la de la gravedad no variará, y de seguir ese estado, vendrá la hecatombe, la desgracia, la catástrofe.

El Cura de la Parroquia de Santa María es una persona ilustrada y comprende el estado del edificio; unidos á él los hijos de Elche pueden hacer mucho por los devotos á la Virgen, por los amantes de Elche, por las glorias de su Ciudad natal.

Pedid todos para que se componga ese templo, y al mismo tiempo pedid que no se celebren funciones en que se llene la parte baja de la Iglesia que es lo que más amenaza. Triste es que no se celebre la función de Agosto, pero aun sería más triste que por celebrar esa fiesta se llorara después.

Si tal sucediera; si por apatía no se pone remedio; si la indolencia árabe que heredamos de los antepasados, se sobrepone á todo, al menos habremos cumplido con nuestro deber, y nuestra conciencia estará tranquila.

J. M. BUCK.

**El álbum del Capellan**

La celeberrima palmera de ocho brazos continúa llevando al huerto del simpático y amabilísimo capellan Castaño á todos los forasteros que á Elche vienen atraídos por las bellezas de nuestros palmerales y por el azul purísimo de nuestro cielo.

Los visitantes contemplan primero el extraordinario fenómeno vegetal que aquella palmera maravillosa les ofrece, miran siempre la exquisita amabilidad de su dueño y firman después en el al-

bum ó en él escriben un pensamiento. No pueden pagar de otro modo mejor la cordial hospitalidad del amabilísimo capellan Castaño.

Hé aquí ahora algunos de los pensamientos que más nos han chocado de todos los impresos en el referido Álbum, desde la última vez que de él hablamos en estas columnas; es decir, desde el mes de Septiembre último:

«Para coger el fruto de vuestras palmeras hay que subir á lo alto. Para lograr la reconstitución de España, hay que levantar el pensamiento.»—*Rafael Gassel.*

«Un sacerdote dedicado al cultivo de las flores me parece el ideal dentro de su sagrado ministerio. ¡Quién hace producir flores á la tierra, cómo no hará brotar virtudes al alma!»—*Segundo Zila* (da Segovia).

«La hermosura de este huerto es solo comparable con la amabilidad de su dueño.»—*El Barón de Petrés.*

«La satisfacción que experimento al visitar este delicioso sitio, se vé solo interrumpida por la idea de tener que abandonarlo.»—*Federico Chápuli.*

«Las hermosas palmeras de este huerto, simbolizan el ideal político: *rectitud* en los procedimientos: *elevación* en los fines.»—*José Jorro Miranda.*

«Admirables palmiers—admirable pays—mais ¡quels chemins! (1)»—*Eugene Quirand* (de Mazanet (France)).

«Dios, que dá á cada cual lo que se merece, concedió al buenísimo Padre Castaño, la dicha de ser poseedor de la palmera más hermosa que se conoce.»—*José Luis Roca de Togores.*

«La Naturaleza, en sus múltiples y varias manifestaciones, siempre ofrece gratas sorpresas al hombre. El hermoso panorama de Elche es una de ellas, y un detalle más notable, la palmera con sus siete retoños, ejemplar rarísimo y que jamás ví en mis largos viajes por Europa, América y Africa.»—*El general José X. de Sandoval.*  
(Se continuará.)

(1) ¡Qué caminos!—Señor alcalde.—(N. DE LA R.)



## Cosas de Elche

### Procesamiento

Con motivo de lo ocurrido en algunas sesiones del Ayuntamiento, referente a la campaña emprendida por los concejales mataixistas sobre asuntos relacionados con el Juzgado de Instrucción, han sido declarados procesados por el delito de injurias los concejales don Fernando Perlasia, D. Mariano Gómez y D. Francisco Sánchez Candela.

Lamentamos el percance y deseamos que se imponga en el asunto la prudencia y cautela necesarias y que terminen las cosas con soluciones de paz y honrosas para todos.

Siempre hemos considerado muy peligroso, además de inoportuno é ineficaz, el camino emprendido por los aludidos concejales, y por fin ha sucedido lo que no podía menos de acontecer.

### Oposiciones

Hemos oído hacer grandes elogios del lucido comportamiento en los ejercicios literarios que se están practicando en la catedral de Orihuela para la provisión de la Abadía de Alicante, alcanzado por el ilustrado y dignísimo señor Cura párroco de la iglesia del Salvador de esta ciudad D. Antonio Sánchez Puertas.

Nos complace muchísimo el que este señor opositor haya quedado en el lugar preeminente que era de esperar de su talento y sus profundos estudios, lo cual ha causado general complacencia en Elche, donde aquel virtuoso sacerdote goza de generales simpatías.

Si de justicia le pertenece la plaza sacada a oposición a D. Antonio Sánchez Puertas, nos alegraríamos fuese nombrado para el mencionado cargo de Abad, porque condiciones de aptitud y suficiencia para ocuparlo dignamente concurren indudablemente en el expresado señor.

### Nos alegramos

Se halla completamente restablecido de la dolencia que le ha aquejado en la semana última, nuestro querido amigo D. Juan Cortés Inza.

Lo celebramos muy de veras y por ello felicitamos cordialmente al Sr. Cortés y a su distinguida señora y familia.

### Muchas gracias

Se las enviamos muy rendidamente al señor Alcalde, por haber atendido nuestra indicación de no mandar cerrar la Glorieta cuando hay barro por las calles.

Y si lo ha dispuesto así, sin tener para nada en cuenta nuestra indicación, también le damos las gracias en nombre del vecindario.

Ya ve el señor Alcalde cómo somos de generosos.

Hasta la prodigalidad.

### D. Luis Sansano Buyolo

Victima de rapidísima y cruel enfermedad ha fallecido en La Plata, pueblecito inmediato a Buenos Aires, a las ocho de la noche del 22 de Febrero último, nuestro antiguo y querido amigo Don Luis Sansano y Buyolo, hijo del médico que fué de esta población D. Juan Sansano y Blasco, y hermano de nuestros queridísimos amigos don Ildefonso, D. Tomás y D. Juan Sansano y Buyolo.

Modelo de esposos, amantísimo de su familia, dechado de nobleza, caballero cumplidísimo, honrado hasta la exageración y mártir de

sus deberes, deja un vacío imposible de llenar y un sentidísimo recuerdo entre sus numerosos amigos que se honraron con su amistad.

El Contador de la Compañía de Seguros de vida «La Previsora», que quería a Luis entrañablemente y en donde éste prestaba sus servicios como agente general, ha sentido muchísimo su muerte y manifiesta el profundo sentimiento de que está poseído al separarse para siempre de su íntimo amigo, que con dificultad encontrará otro que le iguale.

Ha muerto el pobre Luis rodeado de la compañera inseparable de su vida y de sus dos pequeñas hijas, a quienes el llanto ha dejado en su rostro imperecederos é imborrables surcos.

Al entierro de Luis, que fué una importante manifestación de duelo por parte de todo el pueblo de La Plata sin distinción de clases, han asistido, además de muchísimas personas de valía de los pueblos limítrofes, innumerables amigos de su hermano D. Ismael Sansano y Buyolo, y en representación de éste que no pudo asistir por tener asuntos perentorios que no podía abandonar en el Juzgado de primera instancia de Mendoza, de donde es Procurador judicial, el célebre Abogado de Buenos Aires Dr. D. Carlos Morales Bustamante, quien en el acto del entierro depositó sobre la tumba de Luis una valiosísima corona con sentidísima dedicatoria, regalo póstumo de su hermano Ismael.

Enviamos desde nuestras humildes columnas nuestro más sentido pésame a la pobre viuda de Luis doña Adela Carrasco, a sus dos pequeñas hijas, a su desconsolada mamá doña Asunción Buyolo y Martí y a sus hermanos D. Ismael, D. Ildefonso, D. Tomás y D. Juan, y pedimos al cielo haya acogido en su seno el alma del desgraciado Luis, ya que por sus virtudes se ha hecho acreedor a que more entre los justos.

### Remitido

Señor Director de EL PUEBLO DE ELCHE.

Muy señor mío: Nunca concedí importancia a los diferentes artículos y noticias publicados en el periódico de su dirección y firmados con el pseudónimo *Este Cura*, porque siempre creí y sigo creyendo que el autor ó inspirador de todos esos escritos tiene resentimientos que vengar; pero que no tendrá mucha conciencia de lo que dice, cuando no puede ó no se atreve a dar su nombre.

Pero si yo discurro de este modo y conmigo personas sensatas y de recto juicio, no así unos cuantos *rocines*, *berrendos en negro* quienes en sus reuniones *sui generis* no hacen otra cosa que ocuparse de mi hijo y de mí, inculpándonos, con depravada intención, lo que por carácter, temperamento y educación no somos capaces de hacer.

Desde que apareció el primer artículo en EL PUEBLO DE ELCHE, firmado con el referido pseudónimo hasta la fecha, han venido aquellos *follores*, *malandrines* señalándonos como autores de todo lo publicado con aquel pseudónimo; y usted sabe muy bien, señor director, que si esos *novatos* se hubieran tomado la molestia de acercarse a usted, como yo lo he hecho, para averiguar quién pudiera ser el autor de esos escritos se hubieran convencido de lo inicuo, cruel y hasta criminal que es el proceder

por ellos empleado y de lo erróneas que son sus afirmaciones.

Pero las inculpaciones contra mi hijo, según me asegura uno de la *cuadrilla*, horrorizado de la *caridad evangélica* de aquellos casi *imberbes eunucos*, han rayado a grande altura desde que el domingo último publicó EL PUEBLO DE ELCHE un *Remitido* contra el ilustrísimo señor Obispo de esta diócesis, contra las oposiciones y opositores a la Abadía de Alicante y contra el dignísimo y celoso párroco del Salvador de esta ciudad.

No quiero rebajarme, ni mucho menos mancharme, dando dos bofetadas en público al BERRENDO que ahuecando la voz en una reunión habida hace pocos días, dijo:

—¿Sabeis de dónde viene todo?

—¿De dónde?—le preguntaron.

—Pues viene del Arrabal, y para que lo sepais mejor y más claro, de D. Senén Vega ó de su padre.

Todo esto dicho en valenciano, porque el castellano *no se hizo para la boca del asno que así habló*.

¿Qué postura más arrogante adoptaría ese insensato para ofender tan a mansalva, y qué tranquilos se retirarían a sus casas los allí reunidos!

Yo no sé qué delito ha cometido mi hijo para que ciertas gentes estén tan intranquilas, ni sé tampoco qué se proponen los maledicentes.

Esto manifestaba yo anoche a una ilustrada y respetable persona, quien con una sonrisa despreciativa me contestó:

«Esas gentes a que usted se refiere, pertenecen a la clase más infima de la sociedad de Elche, nunca conocieron la educación, y de aquí que se ríen del que la tiene; su instrucción es nula, y una vez libres de la férula directora, se burlan de la virtud, desprecian la dignidad y cometen faltas tan grandes, que muchas veces nos obligan a decir: *no tienen ellos la culpa*».

Ante retrato tan significativo, hecho por persona ilustrada y respetable, no debo hablar más.

Ahora bien, señor Director, yo le ruego y le suplico con toda mi alma y por lo que usted más quiera en este mundo y en el otro, que publique *urbi et orbi* el nombre y apellidos de *Este cura*, a fin de que la maledicencia quede confundida y no vuelva a inculparnos actos que distan mucho de nuestro modo de pensar; pero si *ESTE CURA*, *capellán*, *sacristán* ó lo que sea, nos resulta un cobardón, que no tiene conciencia de sus actos y que se opone a dar el nombre a pesar de hallarnos injustamente inculcados, en este caso apelaremos a otros procedimientos hasta dejar bien sentada nuestra inocencia.

Suplicándole, señor Director, la inserción de esta carta en su periódico, se reitera de usted afectísimo y S. S. q. b. s. m..

Manuel Vega.

Elche 23 Abril 1902.

La redacción solo puede manifestar, porque eso es lo cierto, que ninguno de los artículos publicados en este periódico con el pseudónimo de «Este cura» han sido entregados para su inserción por los Sres. Vega D. Manuel y D. Senén, y por lo tanto, no están bien informados al atribuir la paternidad de tales trabajos a ninguno de los dos indicados señores.

Solo hemos publicado, sin conocer el autor, el primer trabajo firmado por «Este cura» referente a la *morcilla municipal*, por haberlo reci-

bido por el correo interior, porque *Este cura* nos decía que si fuera necesario daría su nombre verdadero, lo cual, sea quien fuere, no lo ha cumplido.

### Aniversario

El día 25 hizo un año de la muerte de nuestro querido é inolvidable amigo D. Francisco Torregrosa Parreño.

Siempre guardamos un lugar en nuestro corazón a los buenos amigos, y no es capaz la muerte ni los años son poderosos para borrar en él el recuerdo suyo.

¡Descansen en paz el siempre recordado amigo!

### Hasta ahí

Uno de los festejos madrileños, durante los días de la jura del rey, será el banquete *mónstruo* de los alcaldes en el campo del Moro.

La fiesta, como se vé, ha sido importada de Francia, pero ha degenerado en el camino. Allí acudieron todos los *maires* de la República. Aquí no tienen puesto en la mesa más que los alcaldes de *real orden*. ¡Está claro! para fiestas reales nadie mejor que los de real orden! ¡Enseguida se mezcla el pueblo en estas cosas! A buen seguro que el pensamiento ese habrá nacido en el caletre de Moret!...

Siendo así lo dispuesto, uno de los comensales ó invitados será nuestro bueno de D. Tomás.

Seguro que asistirá de frac. Nombrado de R. O., no esperamos menos de su realeza.

Nos alegraremos que le haga buen provecho a nuestro alcalde el que nosotros suponemos será excelente ó *real menü*.

Pero se nos ocurre una duda. ¿Le acompañará al banquete ó en el banquete su jefe D. Andrés?

Y en este caso ¿quién le pagará el viaje?

Hay que ir pensando en esto, porque dadas las aficiones y la devoción que siente por D. Andrés, es seguro que irá en su compañía. ¡Enseguida se presenta él solo en el banquete! ¿Qué haría allí sin su *Me-cenas*?

De lo contrario, no irá. Que hasta ese punto llega su adhesión al amo.

Hasta el de quedarse sin comer. Sin comer del *menü* de los alcaldes.

### Lo que ponen

Y jesta es otra!

Dícese que el viaje de los alcaldes correrá a cargo de los fondos del municipio.

¡Este Moret tiene unas cosas!

Es decir, que los vecinos de la Corte, el pueblo de Madrid pagará el banquete y el pueblo de Elche pagará el viaje del alcalde.

Y pregunta uno:—¿Quieres decirme qué ponen los alcaldes?

El otro contesta:—«¡La boca, hombre, la boca!»

Y ¿a qué santo?—decimos nosotros.

## Politiquilla

### El Sr. Poveda

El diputado por Lucena, nuestro querido amigo D. Juan Poveda, indudablemente es una personalidad de gran relieve y de verdadera importancia en la política de esta región alicantina.

El anunciado cambio de actitud de dicho señor de separarse del grupo político de que es jefe el señor Duque de Tetuán, viene preocupando ya a todos los políticos de la circunscripción, y el que más y el que menos ha principiado a tentarse la ropa y a reforzar sus amarras.

¿Hacia qué partido dirige sus pasos el Sr. Poveda, ó por mejor decir, dónde tiene ya preparado su hospedaje para sentar sus reales?

Sea donde fuere a donde se en-



camine el elocuente diputado por Lucena, somos de los que creen que su principal objetivo es la circunscripción de Alicante, y esta ha de ser la base sobre la que ha de girar su actitud. Es hombre el Sr. Poveda perseverante en sus propósitos y que él tiene muy arraigado el de volver á representar en Cortes á la circunscripción, eso para nadie es un secreto, y no es solamente porque en ella cuenta con buenos y numerosos amigos, sino porque siente verdadero cariño á su tierra natal, y que está siempre dispuesto á manifestarlo por medio de actos, no hay más que recordar sus activas y eficaces gestiones cuando fué diputado á Cortes por Alicante en todos aquellos asuntos relacionados con los pueblos por él representados.

Nosotros, como aquí en este *periodiquito* no hacemos política alguna determinada ó exclusivista, como hemos sostenido y probado siempre, hablamos y decimos lo que sentimos, y defendemos lo que creemos es beneficioso para los intereses de este pueblo y de esta circunscripción, y por lo mismo que no se nos puede tachar de parciales, sin ambages y rodeos manifestamos que pudiera ser muy conveniente que el Sr. Poveda consiguiese ver realizadas sus aspiraciones de ser diputado á Cortes por aquí, porque tenemos la seguridad que con él no estarían los pueblos huérfanos de representación, como viene sucediendo desde que estamos entregados á los Arroyo y Mataix.

Hay quien afirma que el señor Poveda continuará siendo conservador ingresando en el silvelismo, y no falta quien asegura que sintiendo refoñar sus antiguas ideas democráticas, se unirá al señor Canalejas.

A nosotros nos es completamente indiferente el rumbo que tome, porque no hemos de afiliarnos, por que él lo haga, al partido que estime más conforme con su manera de pensar; no es al político por sus ideas por el que sentimos nuestras simpatías, sino por el hombre activo, celoso y emprendedor; por el paisano distinguido, que como nosotros siente, y en esto sí que somos correligionarios del Sr. Poveda, profundo cariño á esta hermosa tierra, que tanta falta tiene del halago y del cariño de sus hijos preclaros para lograr su prosperidad y bienestar, ya que tan olvidada es por los advenedizos que hasta ahora á ella se han acercado.

Nadie es profeta en su tierra, es una sentencia cruel que muchas veces resulta encarnada en la realidad y contra ella nos rebelamos, porque nosotros pensamos y sostenemos que antes que al extraño, antes que al advenedizo hay que ayudar, hay que fortalecer y hay que amparar al amigo, al paisano, al que con nosotros tenga por lo menos el vínculo de haber nacido bajo este cielo espléndido y diáfano.

#### Conjeturas

Si el Sr. Poveda se adhiere al Sr. Silvela, bueno va á quedar el Sr. Mataix.

Entre el ilustre exministro señor Gasset por un lado y el Sr. Poveda por otro, no hay duda, lo aplastan, lo hacen una tortilla á las finas yerbas, ó un revuelto con tomate.

Con el Sr. Gasset solo, podría quedarse más fresco que una lechuga el Sr. Mataix, porque al fin y al cabo aquél lo arrojaría de

aquí á impulsos de una manga de riego, procedimiento propio de la política hidráulica; pero al Sr. Poveda, nos da horror pensarle, nos lo figuramos con un gran tridente en sus nerviosas manos hecho áscua, embistiendo contra el señor Mataix y después de recibido lanzado fuertemente á los vientos.

Los señores Gasset y Poveda representan dos elementos: aquél el agua, éste el fuego.

El Sr. Mataix el residuo de este elemento: la ceniza.

Pero si el Sr. Poveda toma rumbo hácia la izquierda en busca del Sr. Canalejas, entonces tal vez encontrara cien leguas de mal camino para ser diputado por la circunscripción de Alicante.

Para ello habría que descartar antes al Sr. Arroyo ó someterse á éste y en este último caso, el señor Poveda quedaría reducido á una simple figura decorativa.

Lo de descartar al Sr. Arroyo es asunto que lleva al parecer entre manos el ilustre ministro señor Canalejas, pero puede que le engañen los ánimos y retroceda en su empresa.

Someterse el Sr. Poveda lo consideramos algún tanto difícil.

Así es que no quedaría más solución que luchar frente á frente con el Sr. Arroyo, lo cual aun lo consideramos más difícil, porque recordamos aun el cuarto de conversión hecho por el Sr. Poveda ante la amenaza de llevar las *actas manchadas de sangre*.

En fin, allá veremos y ello dirá.

No están los tiempos para profecías; se aproximan acontecimientos y no es posible acertar cómo quedará el tablero político.

Dios haga que vaya ganando algo en los próximos acontecimientos políticos esta circunscripción y los intereses generales del país.

#### Rumores

Dícese por ahí, que el alcalde Sr. Alonso va saliendo de su *apoteosis*, es decir, que se va haciendo cargo, sino bien de lo que es, á lo menos de lo que representa, lo cual tiene muy escamado al caciquillo local.

Bueno sería que el bueno de Tomaset se le subiera á las barbas del enfatuado y flatoso D. Andrés.

Se cuenta que por orden de este se pidió un libro de una dependencia municipal y el encargado de la misma lo facilitó, pero una vez hecho, puso lo ocurrido en conocimiento del alcalde y entonces éste con tono autoritario mandó que inmediatamente se devolviese el libro en cuestión.

Otros hechos análogos se refieren para demostrar la actitud en que se supone se ha colocado el alcalde, pero nosotros que nos preciamos de conocer muy bien el paño, creemos que todo eso son *in fundios, habladurías que hablan por ahí*, y por lo tanto, que no ha pasado nada, ni pasará.

Uno de los más graves inconvenientes que tiene la actual situación, es que el *solapado* esté detrás de la cortina, sacando, como suele decirse, las castañas (y que no serán morrocotudas) con la mano del gato.

Pero, en fin, todo pudiera ser; porque D. Tomás se está haciendo un frac para ir al banquete de los alcaldes que ha de celebrarse en Madrid y ello ya casi va dándole derecho á decir: «el que ha de comer en el banquete soy yo, no don Andrés, luego el verdadero alcalde soy yo y abajo todo el mundo.»

#### Nubes

La política no tiene entrañas. Los que á ella se dedican, ó los que en ella *se meten* á manera de cuñas, se exponen á sufrir graves disgustos, si bien gozan también de algunas satisfacciones.

Pero son más los primeros que las segundas, aunque las segundas sean casi siempre más *positivas* que los primeros.

Tarí, por ejemplo, ha tenido muchas *positivas*; pero ahora, que quiere dedicarse á las otras, le sale mal la combinación, y él sabrá lo que con esas contrariedades sufre. Bien es verdad que sufre quien tiene corazón. Quien no lo tiene no puede sufrir ni poco ni mucho. Pero, en fin, lo cierto es que se sufre de alguna manera cuando el amor propio y el interés ocupan el lugar de aquella viscera preciosa.

Y Tarí sabrá, decimos, lo que habrá sufrido en estos días y en los otros.

Los otros son aquellos en que se empeñaba en ser presidente de la Diputación provincial, que es su sueño dorado.

Y éstos son los de la semana pasada y los de la anterior y aun los anteriores, en que todo era pinchar y más pinchar para ver de alcanzar el codiciado puesto de Vicepresidente de la Comisión provincial.

Pero se ha llevado chasco. Entonces no fué presidente de la Diputación.

Y ahora no ha sido nombrado vicepresidente de la Comisión provincial.

Comienza á nublársele su buena estrella que ha lucido brillante estos últimos años.

Y es lo peor del caso que hace muchos días que nosotros sabemos este desenlace y que eran inútiles todos sus esfuerzos.

¡Ya era hora!

#### Preguntando

El gobierno trata de suprimir el odioso y odiado impuesto de consumos. Y para hacerlo bien el señor Moret, va á preguntar ó ha preguntado á los municipios que les parece la mejora y cómo y con qué ha de suplirla.

Será curioso leer las distintas contestaciones que los miles de alcaldes de España darán á esas preguntas del Sr. Moret. Mas á nosotros lo que nos interesa es saber la que formulará nuestro Muy Ilustre.

Y creemos que éste la hará pública y la esperamos para comentarla.

Pero, aparte de esto, se nos ocurre preguntar á nuestra vez: ¿si el Sr. Moret no sirve para solucionar estos problemas, para qué sirve?

#### Otra carta

«La Opinión», de Alicante, del día 20 de los corrientes ha publicado otra latísima carta de su corresponsal en Elche, que continúa oficiando de Obispo, ya que habla de sí mismo en plural, diciendo, cuando á él se refiere, *nosotros* y *nos*, como si fuera el Papa.

En la dicha pastoral ó encíclica, y para probar que los mataixistas de hoy llenan su hueco en el ayuntamiento con gran provecho, el corresponsal de mitra y báculo se permite copiar una proposición que presentaron los concejales *nuestros* (los concejales del corresponsal), pidiendo al Ayuntamiento «se sirva declarar que ni legal ni moralmente puede el señor Alcalde emplear en las dependencias municipales á Ramón Pérez Villa-

plana, que es alguacil del Juzgado de instrucción de este partido.»

Y sigue después el corresponsal, digo, el Obispo, copiando toda el acta de la sesión de ese día, para terminar diciendo que «se retiró la proposición, comprendiendo, por las manifestaciones del Alcalde, que ya no tenía razón de ser.»

Y á última hora, añade el corresponsal: «*Nuestros* amigos, apreciando las palabras del señor Alcalde, defrieron á sus deseos.»

Pero es el caso que el Alcalde no expresó ningún deseo, ó, por lo menos, no consta ese deseo en las palabras que pronunció y que el corresponsal copia del acta de la sesión de aquel día en su latísima correspondencia.

Y aunque lo expresara ¿no hemos quedado en que ese nombramiento ni *legal* ni *moralmente* puede hacerlo el señor Alcalde? ¿Cómo retiran una proposición tan justa, *legal* y *moral*, los amigos del corresponsal?

Y después ¿qué adelantan con presentar proposiciones, si han de retiradas enseguida, —aún sin discutir, —haciendo constar «que no debía considerarse nunca como censura á la presidencia, etcétera, etcétera?» (Y aquí todo un *botafumeiro* en honor del alcalde).

Todo esto lo cuenta el corresponsal como quien relata una victoria.

Nosotros, parodiando á un célebre caudillo, podemos decir: «Con pocas victorias como ésta ¡pobres mataixistas!»

#### Consecuencias de la victoria

Y vienen ahora los otros conservadores—que no son los del corresponsal de «La Opinión»,—y nos cuentan en «El Correo» que el señor Juez de instrucción de Elche, D. Vicente Enrique Llopis Miralles, ha dictado auto de procesamiento contra los tenientes de Alcalde D. Francisco Sánchez Candelá y D. Mariano Gómez Valdía y contra el concejal D. Fernando Perlasia Zúñiga, sustituto hasta hace pocos días del escribano de actuaciones del Juzgado de Elche, D. Jerónimo Sánchez Agulló.

Y hace notar «El Correo» que no vé por ninguna parte esa *unión* y *disciplina* tan cacareada por el señor Obispo de «La Opinión» entre los de su fracción conservadora, puesto que solamente tres de sus concejales han sido procesados, quedándose los otros tres libres del procesamiento; precisamente por no hacerse solidarios de la conducta de los amigos del corresponsal (que cuando se refiere á ellos dice *nuestros*).

Pero es lo chocante que los otros seis concejales del Sr. Canales—que también son conservadores,—no se hacen solidarios tampoco de los amigos del corresponsal ó obispo de «La Opinión»; antes por el contrario, protestan de la conducta seguida por los amigos del obispo.

Con todo lo cual se ve palpable, clara y diáfana como la luz del día, la *unión* y *disciplina* del partido conservador del corresponsal de «La Opinión» y de la ciudad de Elche, tan puestas por las nubes por el citado obispo.

Nosotros le regalamos al corresponsal ó obispo de «La Opinión», toda esa *disciplina* y toda esa *unión*.

Y que le haga buen provecho.

Nosotros no la queremos ni regalada.

Para él toda.





En prueba de la bondad y como confirmación del valor médico del ELIXIR VERDI insertamos á continuación, uno de los muchos remitidos que hemos recibido, á

instancia de los interesados, que libre y espontáneamente y como prueba de gratitud, se han empeñado en que los publiquemos á su cargo y responsabilidades.

Señor Gerente de la Compañía  
**The Cosmo S. en C.**  
Concesionaria del ELIXIR VERDI  
Barcelona.

Muy señor mío: He empleado recientemente el ELIXIR VERDI, del cual estoy completamente satisfecho, y no vacilo en poner á su disposición un resumen de mi observación.

El joven M... de 26 años, enfermó de paludismo quedándose una anemia profunda; le he prescrito el ELIXIR VER-

DI en la dosis de media copita antes de la comida y cena, y con cinco frascos ha quedado completamente bien.

La joven T... de 19 años enfermó á los 16 y hasta aquí, á pesar de propinarle muchos medicamentos que la ciencia aconseja no se ha podido vencer la clorosis acompañada de desarreglos menstruales y leucorrea; le receté el ELIXIR VERDI, y á los dos meses de tratamiento constante ha quedado perfectamente restablecida su salud.

Si lo juzga oportuno puede publicar esta carta donde tenga por conveniente.  
Gandia, 21 Marzo 1902.

G. Carmelo Llopis  
Médico-Cirujano.

DEPOSITO:  
**Farmacia de M. Pomares**  
39—Corredera—39—ELCHE

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATES  
MOVIDA POR FUERZA HIDRAULICA

DE  
**FRANCISCO BROTONS**  
ELCHE

Producción en gran escala.  
Exportación á provincias y al extranjero.  
PRECIOS: Desde 0'75 pesetas, en adelante.  
Descuentos según la importancia del pedido.  
Oficinas y despacho: 24, Troneta, 24.—ELCHE.

Nota: Se hacen por encargo tareas con canela, vainilla, revalenta etc.

FABRICA DE HORMAS  
para calzado de todas clases

MOVIDA POR FUERZA HIDRAULICA  
DE

**C. Bañón.-Elda**  
ESPECIALIDAD EN HORMAS A LA MEDIDA

Depósito y Representante  
**FRANCISCO IBÁÑEZ APARICIO**  
23—Salvador—23—ELCHE

**VIRUELAS**

El Jarabe de Sarracenia purpúrea compuesto, preparado por GOMEZ MORA, según fórmula del Doctor Kenssig y Mr. Adanson, es un remedio heroico que normaliza el curso de la enfermedad, favorece la expulsión de las pústulas variolosas y evita la absorción del virus que tan peligrosa es para el enfermo; infinidad de virulentos deben su salvación á este medicamento; empléase también como preservativo para evitar el contagio de la enfermedad, dada la propiedad que tiene de hacer inerte por contacto al virus varioloso.

De venta: Farmacia de F. Gomez Mora, Mayor, 23 y 25, Alicante; y Farmacias de Moreno y Pomares, Elche.

**LAMPISTERIA DE ANTÓN**

Gran surtido en lámparas de mesa y suspensiones.  
Bonito surtido en tulipas y pantallas para luz eléctrica y acetileno.  
Carburo y mecheros para dicho alumbrado.  
Variado surtido en bujías huecas y macizas.

20, Salvador, 20

Centro de Vacunación contra la rabia y la viruela

DE  
**MARIANO RUIZ.-Médico**  
Calle de la Estación.-VILLENÁ

Autorizados por el Dr. Ferrán, (1) en este Centro se practicará la vacunación antirrábica á cuantas personas sean mordidas por animales hidrofobos, CON LA MISMA EFICACIA QUE EN BARCELONA. Es de la mayor importancia que el tratamiento siga a la mordedura lo más pronto posible; á los quince días ya no se aplica. Por lo tanto, cuando ocurra algún accidente de esta naturaleza, es indispensable dar cuenta de él al director de este Centro, pudiendo presentarse el mordido á los tres días de recibido el aviso.

NOTA.—Al solicitar la vacunación remitan 60 pesetas, importe del tratamiento antirrábico.

(1) «El infrascrito D. JAIME FERRÁN CLUA Médico Bacteriólogo,  
CERTIFICO: Que D. Mariano Ruiz ha estudiado prácticamente bajo mi dirección el tratamiento preventivo de la rabia de que soy autor, por lo que le autorizo para que en representación mia pueda aplicarlo á cuantos lo soliciten.—Y para que así pueda acreditarlo, libro el presente documento en Barcelona á 25 de Febrero de 1902.—  
JAIME FERRÁN.»

**Isidro Aguado é hijo.--ELDA**

Gran fábrica de hormas para calzado de todas clases, movida por fuerza hidráulica y montada con todos los adelantos mecánicos.

Representante en Elche: **J. Arronis Garcia**

24—TRONETA—24

Dicho representante tiene el honor de participar á los fabricantes de zapatos y alpargates que, en la actualidad tiene en depósito un completo y variado surtido en cuantas clases se deseen.

No lo olvideis; 24, Troneta, 24.—ELCHE

Almacen de Hierros, Ferretería, Loza y Cristal

DE  
**FENOLL Y BLASCO**

Bajada del Bunte, 10 y 19, ELCHE

Completo surtido en hierros de todas clases y dimensiones. Aceros cilíndrico y fundido. Chapas de hierro agrias, duices y galvanizadas. Planchas de plomo y zinc. Tubos de hierro y plomo. Plomo en barras. Latón en plancha, tubo y tela.

Muelles, ballestas, ejes, manguillas, tornillos de freno y volantes, tuercas para ejes; portafaroles, estribos y toda clase de material para la construcción de carruajes de lujo y de transporte.

Cubos, hornillos y sartenes hierro, bridas. Enrejados de alambre. Grifos latón de varias clases y de presión, Balanzas y básculas de todas dimensiones, Tostadores para café, cilíndricos y esféricos.

Especialidad en limas y escquinas de todas clases, que se recomiendan por ser clase «extra». Herramientas de todas clases para artes é industrias.

Completo surtido en artículos de ferretería, cerrajería, calderería y fumistería. Loza y cristal al por mayor y precios ventajosos.

Remesas á todos los pueblos. Pídanse notas de precios de los artículos que se deseen.

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

Se reciben encargos para toda clase de artículos de hierro y otros metales para construcciones, como jácenas, viguetas, balaustres, columnas y otros de adorno.